



# FELANITX

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

AÑO VI

Redacción y Administración  
Editorial Ramón Lull

Sábado 6 de Octubre de 1940

Precio de venta  
quince céntimos

N.º 266

## Política Realista

tos de política más o menos realizables aptos para entusiasmar a los papanatas y hacer grey. En el programa se encuentran siempre planteados una serie de problemas que no existen y la solución de otros insolubles. Pero falta siempre todo aquello que constituye la esencia de una gran política. La razón es porque el programa se hace para obtener multitud y partido; por lo tanto será de cosas simples y sencillas asequibles a las inteligencias inferiores, esto es, a las multitudes que nunca podrán comprender los más arduos y complicados problemas de la política ni interesarse por ellos ni a veces tienen el patriotismo tan desarrollado como sería menester. Pero la política tiene que ser dar solución a los problemas planteados y no satisfacer compromisos. Porque todos los compromisos particulares y concretos tienen que posponerse al supremo compromiso y al supremo deber de la grandeza nacional.

La juventud Española debe comprender que por muy excelente que sea un programa, hacer política nacional no es hacer política de programa. Porque un programa es aveces demasiado estrecho y otras veces demasiado contingente y nunca es tan completo que en él esté todo previsto.

Por lo tanto, ir a la política a realizar un programa, o lamentarse de que no tenga cumplimiento tal o cual punto cuando así lo exigen las circunstancias, no es hacer una política de nuevo estilo ni de verdadero sentido nacionalista. Que esto sea el auténtico sentido de una política nacional se ve con extrema claridad incluso en los precursores de la Revolución Española. El principal, José Antonio decía: «Nosotros seríamos un partido más si viniéramos a anunciar un programa de soluciones concretas.»

«Un sentido permanente ante la Historia y ante la vida nos da las soluciones ante lo concreto como el amor nos dice en que casos debemos reñir y en que casos debemos abrazar.»

Onésimo decía «El Estado nuevo será tal como lo exija el imperativo de los días que entonces vivamos y no como hoy pudiera ocurrirnos.»

Y el Caudillo en el mismo decreto 255 en que acepta los puntos de Falange como norma programática del nuevo Estado hace con mucha sabiduría la salvedad de decidir aconsejado por la realidad, su revisión y mejora. La misma enseñanza nos da la política realizada por los Caudillos Europeos y sus mismas palabras. Hasta el punto que esté es uno de los puntos más claros y definidos de una Nueva Política.

Entonces, dirá alguno, el nacionalismo es sólo oportunismo? No, ni lo es, ni debe serlo y si lo fuera no lo aprobaríamos. Es el nacionalismo anteponer el bien nacional a la realización de una política de programa.

ma. Lo cual no significa abdicar de todo principio y de toda norma ética. Antes todo lo contrario procurar racionalmente el triunfo de una causa. Es tratar a las demás naciones con el derecho originado por sus propios hechos y no por sus palabras. Es defender los principios inmortales por el camino que se pueda, no por el que se nos antoje.

Caso gemelo a la política de programa es la política de fórmulas cerradas. Los hombres de la masa, los que no tiene una especial intuición de los problemas políticos, suelen acercarse a la política enarbolando dos o tres palabras en las que compendian todas sus aspiraciones. Hacen pues depender la solución de todos los problemas políticos, sociales económicos o psicológicos de que su nación sea república o monarquía, de una política religiosa o anti-religiosa de que los sindicatos sean verticales u horizontales.

En cambio no se piensa en enfocar todos estos problemas con un gran sentido realista que es lo esencial de la política nueva, en tal grado que hacer la política con fórmulas estrechas y cerradas, sean las que sean, se debe considerar política antigua, impropia del Estado nuevo.

De estas cuestiones una de las más vivas es la cuestión monárquica.

Suele afirmarse que la Nación es esencialmente una Monarquía.

Por de pronto es necesario advertir que si por monarquía se entiende el gobierno de uno sólo como vástago supremo y único de todas jerarquías dicho gobierno es esencial al Nuevo Estado.

Pero si no se entiende esto, sino que la nación ha de gobernarse por un monarca hereditario con aquella ética esencial de gobierno característica de las monarquías tradicionales es necesaria tener presente que una de las cuestiones más obvias es que hacer una política nacionalista es hacer una política con independencia de régimen entre república o monarquía siempre que el nuevo sistema tenga aquellos caracteres esenciales que producen grandeza nacional y dan solución a los problemas planteados.

En otras palabras el régimen nuevo supera las formas república y monarquía y no hace depender de ellas la grandeza nacional sino que ante ellas, lo mismo que ante las otras fórmulas cerradas adopta una posición eminentemente realista.

Sobre tan debatida cuestión unas observaciones. La primera que reconocemos que entre los elementos monárquicos antiguos estaba lo más sano de la nación, aunque no todos los monárquicos fueran personas aceptables.  
B. O.

(Continuará.)

## Sección Femenina

### La semana contra la mortalidad infantil.

Causas indirectas contra la mortalidad infantil.

Modo de cultivar la planta humana

## La Puericultura

Es el arte de cultivar la planta humana de la mejor forma posible, es decir evitar que un niño sano enferme.

Las causas directas de la mortalidad infantil son Los trastornos digestivos, Bronca neumobía, Bronquitis capilaz, y aparatos respiratorios.

Causas indirectas: La incultura higiénica del pueblo y la miseria.

La planta humana es decir el niño a sucedido que va desarrollándose es necesario que se cuide desde el primer día en que nace. La inteligencia del niño también se desarrolla paulatinamente, y entonces es cuando tiene una gran importancia la educación física del niño, pues si no se preocupan desde pequeño de su educación y se les malcrie, dándoles todo lo que quieren les ha-

cen unos desgraciados, despóticos y de un carácter dominante, y cuando el mayor sufre por no poder tener lo que quiere. En cuando se les ha educado bien sufre menos, pues ya está acostumbrado, no debe hacerse caso del llanto del niño, pues es el arma poderosa que tienen para conseguir sus caprichos.

Una de las cosas que debe tenerse en cuenta, durante la educación de los chicos es la alimentación, no darle alimentos a deshora, pues además de mal educarle le perjudica la salud, hay que cuidar la planta humana de la mejor forma posible.

¿Como evitarlo? se preguntan algunos. Procurando que nuestro pueblo tenga la cultura necesaria pues de esta manera evitaremos muchas muertes de angelitos futuros hombres del mañana, si tenemos el grado de cultura que nos corresponde, desterrando la incultura que hay en muchos pueblos.

La segunda causa que indirectamente ocasiona un gran número de mortalidad infantil, juntamente con la incultura, es la falta de higiene tanto en sus casas, como en sus hijos, pues muchas mujeres tienen completamente olvidada la palabra higiene, estas

## Paréntesis

### RECUERDOS...

Fué el día más triste y desolado de mi existencia.

Cuan trágico es el porvenir ¡... más lo es pensar en él

Quería olvidarte y ¡...necio de mi no podía!

El hechizo que emanaba de tu arrulladora y melodiosa voz me atraía hacia tí. Era un hechizo forjado de ilusiones por mí imposible de olvidar.

...Intentar no recordarte ¡oh vana quimeral!

¿Porque me atraías con esa fascinación en la cual me convertías a mi en esclavo hambriento de tu amor...?

Tenia forzosamente que dejarte y no podía.

¡Cuán difícil era el olvidar lo que para mí era mi anhelo, mi dicha, mis ensueños eternos...!

Más la realidad de la vida truncó como por encanto mis recuerdos y mis ilusiones convirtiéndolas en frágiles castillos en el aire.

¡Que triste es el porvenir cuando un pasado tan feliz absorbe eternamente por completo nuestra imaginación forjadora!

\*\*\*

...Y lloro, sufro, mi sufrimiento eterno, y cuando en sueños interminables te recuerdo pienso que quizá también fueron sueños, divinos para mí, aquellos añorados e inolvidables tiempos pasados.

FRANK DEXTER

## Lavandera y planchadora

María Barceló participa que desde hoy queda abierto al público sus servicios en Avenida

José Antonio, 33. — FELANITX

mujeres son indignas de tener un hogar y de llamarse Españolas.

Juntamente con la incultura higiénica del pueblo, la tercera causa que arrastra a algunos niños a la muerte aunque no se puede comparar con la mortalidad que puede haber por falta de higiene de un pueblo, es por causa de la miseria, pero se puede decir que casi no la conocemos en Mallorca, pues si no es gente verdaderamente holgazanes. La miseria llegaremos a desterrarla de España, si somos verdaderamente Españoles, y sentimos el deseo de ser muy trabajadores, y tenemos voluntades parecidas a nuestra gran Santa Española Teresa de Jesús, y contamos con unas cuantas voluntades, que si no hay facilidades, saben cambiar la situación, si los otros son indiferentes y egoístas saben tocarles la cuerda sensible....

Si tenemos voluntad férrea, algún día nuestro pueblo puede llegar a ser de los más cultos de nuestra querida Mallorca y de España si a ello, nos proponemos, con nuestras buenas voluntades, además que también sea higiénico, transformando las casas que tiene húmedas y frías, no en palacios sino en casas confortables y soleadas, y por último combatiendo la miseria y pobreza, unos con sus trabajos, otros con su colaboración, para que los hijos de aquellos pobrecitos que por su ignorancia y su pobreza, se ven incapacitados de defender de las garras de la muerte el tesoro más sagrado del hogar (los niños.)

Si «queremos» España puede ser lo que nuestro ideal soñó, pero se necesita ante todo tener futuros Españoles.... es decir plantas bien cultivadas.

LA DIVULGADORA LOCAL.

## Deportes

### En el Campo del Torrentó

GIMNASTICA, 4  
ESPAÑA, 3

El pasado domingo día veinte y nueve tuvo lugar la primera jornada futbolística campeonil, habiendo correspondido enfrentarse con el Gimnástica el España de Lluchmayor.

La espectación, tanto en esta ciudad como en Lluchmayor, era grande, no obstante el público que se congregó al campo fué escaso, a juzgar por la importancia del encuentro, debido a la lluvia que no cesó hasta poco antes de comenzar el partido, y por creer la mayoría de él que los árbitros suspenderían, por este motivo, el partido. Muchos de ellos que acudieron al campo eran Lluchmayorenses, y según referencia sólo pudo trasladarse una pequeña minoría de la afición de aquella población, por haberlo impedido el temporal. Tenían organizada los otros la excursión a máquinas y otros vehículos, lo cual demuestra cuan decididos venían a ganar este partido, y la animación que en Lluchmayor reinaba para ver debutar a su equipo en primera categoría.

Todo esto y la ausencia forzosa en el Gimnástica de Sanchiz, Bordoy, Barceló, Demetrio y Fulquet, hizo que algunos aficionados dudasen del resultado del partido y esperasen éste con un poco de pesimismo y abatimiento: No tardaron éstos en animarse al comprobar, tan pronto hubo empezado el partido, que el Gimnástica tomaba la ventaja en la lucha y en el marcador.

Realmente no ocurrió así en el segundo tiempo, al ver que el Gimnástica se agotaba, el España, se lanzaba a un ataque desesperado en busca del empate que no le fué posible conseguir, pero si excitaban los nervios de los espectadores.

El equipo local nos dió la impresión que cuando juegue completo con mas fondo y sus líneas mejor acopladas dará muchos sustos esta temporada. Legaz, Riera y Rius fueron los mejores. Suriol el medio centro que vistió por primera vez los colores blancos causó buena impresión.

El España posee un buen conjunto. Distinguiéronse el guardameta Oliver, Salvá, Guzmán y el delantero centro Oliver.

A las órdenes del colegiado Sr. Florit secundado por Natalio y Riutort, los equipos se alinearon de la siguiente manera:

Gimnástica: Forteza; Rius, Riera; Capó, Suriol, Lull; Berga, López, Sampol, Legaz y Mestres.

España: Oliver; Vidal, Garau; Rius, Guzmán, Oliver; Fluxá, Monserrat, Oliver, Aparicio y Salvá.

Empieza el partido con dominio arrollador del equipo blanco. Se suceden las buenas jugadas, las cuales aplaude el público acaloradamente. La delantera local borda pases y el España flota desorientado sobre el terreno. Fruto de estos ataques no tardan en llegar los dos goles primeros estupendamente marcados por el interior Légaz (las ovaciones son estruendosas).

Algunas escapadas de la delantera visitante son bien sujetadas por la media y defensas locales. Vimos también algunas intervenciones acertadas del guardameta Forteza.

Se lanzan otra vez en tromba los blancos sobre la meta contraria, centrando. Berga algunos balones muy bien cedidos por López, que juegan estos muy bien, no convirtiéndose en tantos debido a las malas condiciones del terreno y a la labor de su portero. Por fin en una estirada del meta visitante, no consigue éste hacerse con el balón y Sampol muy oportuno remata el cuero a las mallas (muchos aplausos del público.)

Se anima un poco el España y en un avance suyo se arma un barullo ante el marco de Forteza, que Monserrat a portero baido aprovecha para marcar el primer goal para los suyos (los jugadores del España se abrazan.)

El árbitro señala el descanso con un tres

